
市區的士

■起錶首兩公里24元
■其後每200米或每分鐘等候時間
跳錶1.7元

■全港現時有逾1.8萬
部車，收費受規管

Uber X

18元(基本車資)
■每公里5.5元，每分鐘1元，最低消費45
元

■隨時隨地預約乘車服務，使用名牌座駕
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車要妙齡 起錶最少36蚊 免費無線上網 手機可叉電
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「港馬」，我來了！

1997年，我還是一名初中生。那年7月1日零點，
我和家人一起收看香港回歸的實況轉播。米字旗緩緩
降落後，中國國旗和特區區旗隨着零點時刻的到來冉
冉升起，整個儀式和過程國歌嘹亮，莊嚴肅穆。22年
前，香港於我，是一個只在電視機裡看到過的小島，
她是那樣的燈火輝煌、精彩紛呈，但遙不可及；22年
後，2019年的2月17日的清晨，香港於我，是一條
42.195公里的賽道，是一段需要耗費數個小時才能完
成的旅程，她是如此的人聲鼎沸、群情激昂，但真實
可觸。

2019年度香港馬拉松，我來了，我告訴自己。
「10，9，8，7……1，嘟──」隨着主禮嘉賓摁下發
令槍，我隨着人群一起越過了出發拱門。

早就聽說港馬很難跑，最大的特點就是坡多、路
陡、起伏大，在馬拉松圈內被跑友冠以「亞洲最虐賽
道」之稱。果不其然，沿着彌敦道剛起跑幾公里後，

就開始爬坡上橋，周圍的每一位跑者包括我都開始
氣喘吁吁、大汗淋漓。港馬用這樣一種

現實告訴我，這

肯定是一場感官刺激最強的賽事。
或許是之前訓練的強度不夠，隨着坡度的延伸，每

一次上坡，我的雙腳都帶着一種無力感，心率加快的
同時，速度也在不斷降低，整個身體像是在做機械運
動。「不會就這樣崩潰吧？」我第一次在跑馬拉松的
過程中有了這樣的疑問和不自信。但隨着下坡的開
始，我又頓感腳下生風，像是滿血復活，步伐又重新
的輕快起來。這難道就是那些資深跑者深有體會的所
謂超越「撞牆期」的體驗？

大橋過後就是隧道，整個「畫風」隨之變得截然不
同，剛才還勁風拂面，下一秒就好似進入了密封桶。隧
道還很長，越往裡跑，越感覺裡面空氣潮濕悶熱，猶如
置身於桑拿間。加之隧道特有的回音效果，我彷彿聽到
了自己的心跳聲在有節奏地迴蕩着，自己和周圍跑者沉
重的呼吸聲、腳步聲交織在一起，譜成了一曲韻律奇
特、催人奮進的協奏曲。慢慢的，隨着前方越來越光
亮，我終於跑出了隧道，空氣也變得新鮮暢快起來。

你以為這就完事了嗎？才不是！如果只爬一座大
橋、穿越一個隧道，幾乎所有跑者都能堅持，但港馬
的「虐」就充分體現在不止一座橋或者隧道，這就是
讓眾多跑者一直津津樂道、望而卻步、但一旦踏上征
程卻豁出全部體能也要盡力征服的「三橋三隧」！這
樣的賽道安排，使得橋面和隧道、爬坡和下落、上天

和入地巧妙地結合在了一起。起起伏伏，一如人生，
喜悅有時，煩惱有時。亦如一座城，閱盡繁華與滄
桑，前進的方向卻始終堅定，因為不管距離有多遠，
目標就在那裡。

就這樣一直奔跑着。終於到了35公里左右，還面
臨最後一個隧道——西隧。我差不多是半跑半走、
「掙扎」着鑽出了隧道，然後又繼續拖着雙腿，爬上
天橋一路向東。當跑過會展中心，進入繁華的銅鑼灣
鬧市街區，此時我已幾乎耗盡全部體力，每邁一步都
感覺腳有千斤重。正當感覺快要堅持不下去的時候，
突然間一句充滿力量的「加油！」聲灌入耳朵！仔細
一看，原來是兩旁熱情的觀眾在大聲呼喊，有的伸出
雙手與你擊掌，更有拿着美味食品供你補充能量，我
頓時有一種被當做英雄凱旋而歸的感覺，忘記了身體
的疲憊。一邊感受着觀眾的歡呼和鼓勵時，終點也就
不知不覺近在眼前了……

衝線！繼而平靜。
22年前的1997年，第一屆港馬開跑，路線設置為

從香港跑至深圳。比賽從上水出發，跨越落馬洲再到
深圳結束，象徵着香港回歸祖國的歷史性時刻，當時
共有1000多名跑者參加。22年後，港馬已經成長為
亞洲乃至全球規模最大的馬拉松賽事之一，參賽選手
達7萬人。雖然跑者數量眾多，賽道也不那麼寬敞，

有些路段還比較擁擠，一如香港地少人多，但秩序井
然，所有人都拚勁十足，目光堅定，眼裡只有終點。
這個城市的強大基因，已經真真切切、完完全全地烙
印在了香港馬拉松賽事上。

凡是過往，皆為序章，期待明年的港馬再見！在經
歷了「亞洲最虐賽道」之後，我更堅信，在前進的路
途中，上下起落又如何，只要有堅定不移的目標、永
不言敗的信念，無論在多局促的賽道上，總能綻放出
最燦爛的生命之光。

行財部 楊曉冬

■2019香港馬拉松。 香港文匯報資料圖片

香港文匯報訊（記者 文森）歌手許志安
及藝人黃心穎在的士車廂內的親密片段流
出，惹起全城哄動，的士車廂內的私隱問題
亦成為關注點。香港的士業議會主席熊永達
昨日在電台節目上說，目前仍未能確定有關
片段是的士車廂閉路電視，抑或車Cam所
攝錄。如果證實片段是閉路電視所拍攝，有
關司機肯定是害群之馬，影響業界形象。有

大律師指，流出影片可能違反《私隱條
例》，如果當事人有實際或者情感上損失，
可以提出民事索償。
的士業於2016年起陸續在車廂內安裝閉

路電視，以備與乘客起爭執時有佐證，目前
有數十輛的士經團體協助下安裝，車廂內亦
有標示提醒乘客。
熊永達表示，該款閉路電視的鏡頭僅攝錄

乘客的背部並且收音，而片段未有加密，司
機可隨時取得片段。的士安裝閉路電視的反
應冷淡，原因是司機需要自費安裝，加上不
少司機憂慮片段敏感，擔心不當處理會犯
法。
熊永達表示，未能確定流出的片段是車廂

內閉路電視拍攝，抑或是車Cam所拍攝。
他說，業界當時考慮安裝閉路電視，是為

協助司機能公平、公正處理乘客投訴，做法
與全世界城市一致。他又說，有關做法涉及
乘客私隱，除非收到執法部門或政府認可承

辦商的要求，否則司機不會下載或取得相關
片段，但目前香港並未有任何法例或指引規
範。

盼年內推針對CCTV指引
本身亦是的士服務質素委員會委員的熊永

達說，因應業界要求，委員會於2月就安裝
閉路電視進行討論，業界傾向不攝錄聲音，
委員會希望最快今年內推出針對閉路電視的
作業指引。
有的士司機致電節目反映指，車廂安裝閉

路電視是有需要，以便錄音及錄下乘客容貌，
萬一出現有乘客不付車資，或警員「放蛇」不
合規時，司機可以追究，保障個人權益。

大律師：事件或違私隱例
大律師蔡騏受訪時說，事件可能違反《私

隱條例》，如果當事人證實有實際或者情感
上損失，可以提出民事索償；而私隱專員公
署調查後，如果證實涉事司機違反條例，有
關人等可能涉及刑事責任。他認為，公署應
該加強執行權力，保障市民私隱。

的士偷拍藝人 用CCTV定車Cam？

「專的草案」下周五刊憲
政府下星期五將在憲報刊登《專營的士
服務條例草案》，賦權行政長官會同行政
會議批出和管理專營的士服務的專營權，
以回應社會上對服務質素較佳和具備「網
約」特色的個人化點對點公共交通服務的
新需求，草案預料會在下月8日提交立法
會進行首讀和二讀。
專營的士計劃涉及600輛的士，運輸及
房屋局發言人指，該局計劃透過公開招標
批出3個專營權牌照，每個專營權可營運

200輛專營的士提供服務。局方的相關文件
並透露，專營的士的車身或會採用黑色。

專營期僅5年 無自動續期
有別於現有的1.8萬個全屬永久性質的

的士牌照，現時的持有人毋須續牌，但
「黑色的士」專營期只得5年，其間不可
轉讓，期滿後亦不能自動續期，營辦商若
有意續牌，必須與其他有意營辦專營的士
的公司重新競投。
運房局將要求每間獲專營權的車隊中最少

有50%的士可供輪椅上落，所有「黑色的

士」亦必須提供手機充電設施及免費無線上
網服務，並最少接受一種電子支付方式。另
外，「黑色的士」的車齡不得高於5年。
不少的士司機現時均屬自僱人士，但
「黑色的士」的司機與的士公司則需有僱
傭關係，運房局期望營辦商可以為司機提
供待客態度、駕駛態度、緊急及交通意外
處理、乘客投訴處理、基本職業英語及普
通話等培訓，以維持司機的服務質素，並
相信做法可以加強保障司機的勞工權益，
吸引新人入行。
「黑色的士」的服務質素較現有的士

高，所以收費水平亦會相對高，運房局初
步建議「黑色的士」採用現有的士服務的
收費結構，即落旗、跳錶及其他收費，但
收費水平較普通的士高約50%，以市區的
士現時起錶價為24元作基礎，「黑色的
士」起錶價將約36元。
運房局又在文件表示，提出計劃時已有

考慮建議對普通的士業務發展的影響，指
600輛「黑色的士」只佔全港1.8萬輛的士
的3%，強調引入「黑色的士」目標並非
為了取替普通的士，稱兩種的士服務市場
定位截然不同，可相輔相成，優勢互補。

香港文匯報訊（記者 文森）
政府計劃推出專營的士服務，
但多個的士行「潑冷水」表示
無意競投專營權，指現時的士
業界亦已經提供「黑的」部分
服務，質疑有多少市民願意多
付50%車資使用新服務。

「珍寶的士」：普遍反對
「珍寶的士」負責人周國強
接受香港文匯報訪問時表示，
業界普遍反對政府推出專營的
士，相信建議難以在短期內落
實。「珍寶的士」則會在建議
獲通過後仔細考慮是否競投專
營權，但指政府規定專營的士
的車齡最多5年，將令成本大幅
上升，預料有關要求是潛在營
辦商的一項重要考慮。
周國強指出，政府現時首要
工作應該是打擊違法「白牌
車」，質疑專營的士並非市民
所需要的服務，「的士現時亦
有提供專營的士必須提供的手
機充電設施及無線上網服務，
但 亦 一 樣 有 市 民 選 擇 搭
Uber。」
他指出，Uber現時最受歡迎

的車隊是收費水平與的士相若
的 Uber X，而非較高級的
Uber Black，質疑收費貴50%的
專營的士對市民有多大吸引
力。

「星群的士」：無興趣
「星群的士」執行董事鄭敏
怡更表明公司對專營的士計劃
全無興趣，指政府要求營辦商
直接聘用司機的做法並不可
行，「的士不似巴士及專線小
巴，每日到的地方及生意額均
有所不同，『星群的士』過往

曾向司機提供底薪，但結果顯示做法不可
行。」
鄭敏怡指整個運輸業現時均面對司機不足

問題，單是的士現時已欠缺1,800名司機，
認為計劃現時存在太多未知數，「政府單憑
司機與營辦商有僱傭關係，就相信能吸引新
人入行的想法是過於理想。我沒有信心可以
聘用足夠司機，擔心計劃一旦落實將令整體
司機不足問題進一步惡化。」

陳恒鑌：未能解決業界問題
立法會交通事務委員會主席、民建聯陳

恒鑌亦批評專營的士計劃未能解決業界面
對「網約」的士打擊、同業之間經營出現
良莠不齊，及司機嚴重不足致青黃不接等
問題，要求當局逐一釐清「黑的」僱主與
司機之間的僱傭關係安排、是否容許採取
促銷策略，及運輸署是否擔當審批角色等
問題，並繼續積極處理網約車。
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香港文匯報訊（記者 文森）的士司機拒載、待客態度欠

佳及濫收車資等行為引起市民不滿，政府建議推出

「黑色的士」專營的士服務，收費雖然較市區

的士貴五成，起錶價預料最少36元，但車廂

必須提供手機充電設備及免費無線上網服

務，「黑色的士」車齡亦不得多於5年，期

望能提供優質的「網約」服務。

不過，業內人士並不看好，認為

「黑色的士」逃不過請司機難

的困局。（見另稿）

專營的士

■起錶最少36元

■現金收費以外，
提供最少一種電
子支付方式。

■車齡最長5年

■提供USB 充電設
施及免費無線上
網服務


